

10 ans de *Laudato si'* le 24 mai : le regard des jésuites sur le chemin parcouru



[L'encyclique *Laudato si'*](#), signée il y a 10 ans le 24 mai 2015, a été le catalyseur de l'engagement écologique des jésuites. Cet engagement préexistait mais s'est grandement renforcé à la faveur du texte du Pape François. Dans ce sillage, les jésuites ont fait de l'écologie intégrale l'une de leurs priorités lors du choix de leurs quatre préférences apostoliques universelles en 2019. Depuis, la Province jésuite d'Europe occidentale francophone s'est donné les moyens de mettre la transition écologique en actes.

À l'échelle internationale, les jésuites ont vécu un souci grandissant pour l'écologie depuis les années 1990, nourri par le constat de l'impact dramatique de la dégradation écologique sur les personnes les plus pauvres. La parution du document intitulé *Nous vivons dans un monde brisé : Réflexions sur l'écologie* (1999) puis la création du Secrétariat pour la justice sociale et l'écologie (2010) ont marqué des étapes importantes. Mais *Laudato si'* a permis d'approfondir cette préoccupation, conduisant à franchir un pas décisif en 2019 : « travailler avec d'autres pour la sauvegarde de notre maison commune » est devenue l'une des quatre préférences apostoliques universelles des jésuites, avec une vocation à irriguer l'ensemble de leurs missions.

Dans la Province jésuite d'Europe occidentale francophone, l'appel du Pape a conduit dès septembre 2015 un petit groupe de jésuites à chercher des voies concrètes de transition écologique dans leur vie en communauté. Sont alors nées les [« fiches Ecojesuit »](#) qui ont ensuite évolué pour donner lieu au [Guide pratique de l'écologie intégrale](#) publié en 2024. En 2020, la Province s'est dotée d'une feuille de route pour la transition écologique qui a conduit à nommer un jésuite « délégué *Laudato si'* » avec la mission de conduire cette dynamique, en lien étroit avec les communautés et institutions jésuites (églises, établissements scolaires, centres spirituels...). Gabrielle Pollet, responsable de la transition écologique, et Emmanuelle Huet, en charge de l'accompagnement de la transition dans les établissements scolaires, ont été recrutées pour soutenir cette dynamique.

« Nous nous efforçons d'être *des hommes pour les autres*, et aujourd'hui cela implique nécessairement d'agir face à la crise écologique » partage Olivier Dewavrin sj, délégué *Laudato si'* du Provincial des jésuites. « L'encyclique *Laudato si'* a aidé la Compagnie de Jésus à ancrer cette prise de conscience. Du chemin a été parcouru en 10 ans ; il reste encore beaucoup à faire pour changer réellement nos modes de vie. Nous nous y attelons dans le style que nous a légué Ignace de Loyola et qui résonne pleinement avec la question écologique : être *contemplatifs dans l'action*. »

Dans les communautés jésuites, les pratiques évoluent : « Une partie des repas se végétalise, les jésuites prennent davantage le train, des travaux d'isolation sont conduits dans les bâtiments. Le second bilan carbone de la Province vient d'être établi afin d'aider les jésuites à suivre l'évolution de

leurs émissions et à repérer les leviers d'action principaux » explique Gabrielle Pollet, responsable de la transition écologique.

En 2023, il a été décidé de transformer le Châtelard, centre spirituel jésuite situé près de Lyon, en [écocentre spirituel](#) via un projet s'inscrivant directement dans le sillage de *Laudato si'* : accompagner celles et ceux qui souhaitent s'engager sur un chemin de conversion écologique intégrale en résonance avec leur foi. Là comme dans les autres centres spirituels jésuites, de nombreuses retraites et sessions d'écospiritualité sont proposées aux retraitants.

Les revues jésuites ([Études](#), [Projet](#), [En Question](#), [Christus](#)) et les [Facultés Loyola](#) apportent leur contribution intellectuelle aux questionnements soulevés par la crise écologique. Les jésuites cherchent aussi à contribuer aux nécessaires évolutions structurelles, par des actions de plaidoyer telle que la campagne [« Jésuites pour la justice climatique »](#) lancée le 5 mai en vue de la COP30.

Début avril, une quarantaine de jésuites et de laïcs et religieux proches des jésuites se sont rassemblés à l'écocentre spirituel du Châtelard pour relire la décennie écoulée depuis *Laudato si'*. Les participants sont repartis dynamisés par la prise de conscience de ce qui a avancé depuis 2015. Un autre événement est prévu les 17-18 novembre 2025 au Châtelard, proposé par les jésuites à des institutions chrétiennes engagées pour la transition écologique, afin de célébrer les 10 ans de l'encyclique et de créer du lien pour favoriser une réflexion et une action en commun dans les années à venir.

L'encyclique *Laudato si'* a déjà apporté beaucoup à l'Eglise catholique et aux jésuites ; il reste à mettre en œuvre plus vigoureusement la conversion écologique à laquelle elle appelle, en transformant en profondeur nos modes de vie.

À propos :

La Province jésuite d'Europe occidentale francophone regroupe les jésuites de France, Belgique, Luxembourg, Grèce et de l'Océan indien. Les [jésuites](#) sont les membres de la Compagnie de Jésus, un ordre religieux catholique fondé en 1540 par saint Ignace de Loyola, qui comprend aujourd'hui près de 15 000 membres présents dans le monde entier.

www.jesuites.com – [Instagram](#) – [Facebook](#) – [LinkedIn](#)

Contacts :

- Olivier DEWAVRIN sj, jésuite délégué *Laudato si'* du Provincial des jésuites – 06 52 96 03 55 – delegue.ecologie@jesuites.com



- Gabrielle POLLET, salariée responsable de la transition écologique – 07 49 15 32 03 – transition.ecologie@jesuites.com ([LinkedIn](#))





À l'occasion du 10^e anniversaire de l'encyclique *Laudato si'*, une quarantaine de jésuites et laïcs d'institutions ignatienne se sont retrouvés les 31 mars et 1^{er} avril à l'écocentre spirituel du Châtelard pour célébrer, réfléchir... et se projeter vers un avenir plus écologique et solidaire.

Crédit photo : Pierre Versmisse